

en el desarrollo de la economía mundial. La historia económica mundial es la historia de las relaciones económicas entre los países y las naciones. Es la historia de la evolución del sistema económico mundial, de su desarrollo y de sus cambios.

La historia económica mundial es la historia de la evolución del sistema económico mundial, de su desarrollo y de sus cambios. Es la historia de la evolución del sistema económico mundial, de su desarrollo y de sus cambios.

Historia económica mundial, las relaciones económicas internacionales desde 1850¹

James Foreman-Peck

Leer historia económica es, y ha sido, un vicio de quienes buscan integrar el concepto teórico con la realidad social y, desde allí construir pautas para delinejar la política económica y el quehacer de las economías nacionales, ligadas hoy, en el mundo de la globalización, en franca interdependencia.

En español e inglés, este libro empieza a generalizarse por la capacidad para interpretar, para sintetizar y para hacer accesible un

conjunto de investigaciones, útiles para la comprensión de la historia económica, ya que la utilización y el análisis de los conceptos trabajados en la obra son relevantes².

Seguramente la historiografía económica hubiera podido compilar, en años de trabajo, estos episodios y hechos e incluso establecer las relaciones de la economía mundial pero, sin duda, introducirse en el abanico de la Historia Económica descifrando el papel y el

1 Foreman-Peck (compilador). *Historia Económica Mundial, las relaciones económicas internacionales desde 1850*. Madrid, Editorial Prentice Hall. 1995. pgs. 532.

2 *Ibid.*, p. xvii.

posicionamiento de cada una de las naciones en la encrucijada de las relaciones internacionales, es función que sólo los historiadores económicos pudieron realizar.

Pero este texto no es un tratado de historia económica total: toca el tema propuesto de manera específica, focalizado, y con un buen nivel de manejo técnico en lo que a la economía se refiere. Acá, hay un hilo conductor de las diferentes temáticas económicas hasta cohesionar el discurso sobre las relaciones económicas internacionales en la esfera de la economía mundial.

El contenido, parte de mostrar el reflejo de las transformaciones económicas nacionales en las condiciones de producción y el impulso de las nuevas ideas, la ampliación de la división internacional del trabajo y los efectos económicos y políticos más trascendentales de la libertad económica de mediados del siglo XIX; el desenvolvimiento del comercio y el apoyo de las instituciones nacionales; con ello despeja la duda sobre el papel de la supremacía política de Occidente sobre otras naciones asiáticas, africanas y americanas con menor cohesión política y social.

Luego, en el capítulo sobre *Las relaciones económicas entre Gran Bretaña, la India y Estados Unidos a mediados del siglo* (léase siglo XIX) se muestran las similitudes entre estos tres países, en lo que toca a su función de exportadores de bienes primarios e importadores de bienes manufacturados con alta especialización; el análisis comparativo se puede lograr también en términos cuantitativos, gracias a los datos recopilados para la construcción de las respectivas balanzas de pagos

El impacto del avance tecnológico de la máquina de vapor en el sector del transporte, aparece como la condición para abrir las nuevas formas de liberalización del comercio, en especial, en aquellos países cuya renta creció por la reducción de costos de fletes y de aranceles; hace hincapié en el movimiento de las importaciones y exportaciones logradas por los incrementos de las productividades y las especializaciones nacionales y, presenta estos resultados, como el factor dominante para el desplazamiento del poder político entre las economías europeas con la mejor dotación nacional de factores.

La movilidad internacional de los factores 1850-1875 es el título del capítulo IV: se encontrarán las fuentes del desplazamiento de las empresas, los capitales y el trabajo y la configuración de empresarios internacionales, impulsores de las condiciones del comercio internacional de la época³.

Seis temas centrales constituyen el contenido del capítulo VI: el cambio en las pautas para el manejo de las ventajas comparativas de la producción de bienes manufacturados, el comportamiento de los países exportadores de productos primarios de las zonas templadas, el establecimiento del comercio tropical con los países menos desarrollados, el movimiento de la relación real de intercambio de las mercancías, los conflictos entre el comercio y las colonización y las respuesta de política económica a la depresión de 1873.

El ensayo sobre *los movimientos de capitales en el período 1875-*

1914: es un somero análisis sobre las fuerzas internas que operaron tanto en la oferta como en la demanda de capital respecto a los países de origen y destino; centra la atención en el estudio de la inversión externa, el manejo institucional y las actitudes de los inversionista de Gran Bretaña y Estados Unidos con los de aquellos países con diferencias lineamientos políticos; finalmente presenta el carácter y los problemas de la inversión exterior directa y la inversión de cartera.

El trabajo sobre *la migración internacional, 1875-1914*, señala tanto las pautas, magnitudes y el destino de la población migrante europea en este período como las causas de la migración internacional; las ganancias y las pérdidas de las economías nacionales derivadas de esta movilidad poblacional; la economía política de esta última y una rápida explicación de la política migratoria y las anomalías impulsoras de la migración hacia América.

3 «Esencial para el comercio internacional era no sólo la existencia de medios de cambio -mercancías y monedas-, sino también la confianza y la financiación» en especial, para la ampliación del créditos, el control de las periódicas crisis financieras, las quiebras y los impagos expresa el autor del capítulo V, al concluir que las crisis internas más que las internacionales fueron las causantes de esta condición de inseguridad financiera, situación que en gran medida fue exacerbada o atenuada por las instituciones o la política monetaria". *Ibid.*, pg. 85.

Aspectos como el dinero y el nivel internacional de precios, las variaciones de los valores del oro y la plata y la repercusión en la demanda de estos patrones bimetálicos monetarios, en especial a partir de 1870; el desenvolvimiento de las economías de patrón plata y los cambios más relevantes; el funcionamiento del patrón oro a partir de la aceptabilidad mundial y los factores de desajuste en la oferta o demanda de este bien son algunos de los aspectos del capítulo VIII.

El comercio internacional en el crepúsculo del capitalismo liberal trabaja en varios aspectos las alteraciones económicas producidas por la primera Guerra Mundial y su repercusión en el hemisferio, en especial el fortalecimiento de la economía norteamericana, como respuesta, en gran medida, al asocio comercial con los países latinoamericanos y con la mayor parte de la población asiática. Respecto a la fase final de la economía liberal, o del liberalismo nacionalista del siglo XIX, deja dudas sobre el rompimiento de 1929, período de la Gran Depresión, sostenido en la mayoría de los estudios sobre la época.

La desintegración del patrón oro, título del capítulo XI, señala el desenvolvimiento de las relaciones monetarias internacionales entre 1919 y 1939 en cada una de las naciones beligerantes y en los países aliados; el acuerdo sobre las estrategias presupuestarias y la intensidad de las movilizaciones nacionales; señala las relaciones monetarias y las revueltas sociales surgidas por la política fiscal y monetaria de la época; el retorno de la libra al patrón oro y el comportamiento de los tipos de cambio fluctuantes, los impactos de la liquidez y la reconstrucción del patrón oro con dos subtemas: la influencia de la guerra en el sistema monetario internacional, y el pago de la deuda internacional mediante las transferencias de los países altamente desestabilizados. Al respecto se lee:

Keynes calculaba que los alemanes tendrían que pagar el 43 por ciento de su renta nacional en impuestos, proporción que los látigos y los escorpiones de ningún gobierno podrán extraer (aunque ese nivel se ha superado desde entonces en numerosos países). Incluso con precios y salarios flexibles y pleno empleo, una transfe-

rencia aparentemente viable podría resultar imposible⁴.

Finaliza este capítulo mostrando la rigidez de los precios, el comienzo de la depresión internacional, la vulnerabilidad de las economías centroeuropeas y las políticas británicas implementadas para estabilizar su moneda en la década de 1930.

En el capítulo XII se propone el estudio de las transformaciones económicas durante la Segunda Guerra mundial y las distintas formas en que los cambios internacionales operaron, gracias a la mezcla de políticas liberales, nacionalistas y socialistas de los estados nacionales, en las que se concedía el papel más significativo al Estado, para el logro del pleno empleo, aún en las economías de mercado; la dirección de la política fiscal y monetaria en la búsqueda de la estabilidad y la expansión económicas de postguerra; también aborda elementos para caracterizar la organización del comercio internacional y la escasez de dólares en la esfera mundial; la

propuesta de creación y los parámetros de ayuda planificadora del Plan Marshall, son temas entre otros que cierran esta temática.

Finaliza la obra con tres grandes temas dedicados al desarrollo del nuevo comercio liberal, los lineamientos del sistema de Bretton Woods y su transformación en el mercado de capitales, así como la internacionalización de políticas para el logro de los ajustes de las balanzas de pagos; las políticas de ajuste del decenio de 1960-1980.

El epílogo, el glosario y una amplia bibliografía, así como un índice analítico, encontrará el lector en la presentación final de la obra. Buen texto aunque, aún, con el manejo muy general de los aspectos sistematizados. Acertado el acopio de información cuantitativa y cualitativa: 22 figuras ilustrativas entre diagramas estadísticos, mapas y fotografías y 43 cuadros estadísticos.

Alix Suárez Briceño⁵

4 *Ibid.*, p. 281.

5 Profesora del Departamento de Economía. Facultad de Ciencias Económicas. Universidad de Antioquia.